

DIOCESE DE DIJON

PELERINAGE de TALMAY. C. d'Or

DEDIE à la Vierge

INVOQUE (e) sous le Vocable de N. D. du Frêne

- I) Dans quel lieu exactement le pèlerinage se déroule-t-il et sous quelle forme?

voir réponse jointe

à 7 km N.E. de Pontailler et 38 de Dijon

Paroisse sous le vocable de S. Vallier

Source guérisseuse pour enfants rachitiques (Colombet, op. cit.)

- 2) Description sommaire de la statue (et éventuellement des reliques), date vraisemblable, emplacement :

id.

- 3) Nombre approximatif des pèlerins? Viennent-ils de loin? A quelles dates habituellement?

id.

éteint

4) Que connaît-on de l'origine et de l'histoire du pèlerinage?

Id.

Le culte de sainte Geneviève fut très répandu dans le diocèse de Dijon. Il fut célébré à la cathédrale de Dijon, mais aussi dans les églises de la ville et dans de nombreux villages. Les pèlerins venaient de toute la Bourgogne et même de plus loin pour visiter la tombe de sainte Geneviève. Ils apportaient des offrandes et des prières. Le culte de sainte Geneviève fut très important dans la vie religieuse de la ville de Dijon pendant plusieurs siècles.

5) Informations complémentaires. Bibliographie.

A. COLOMBET, Fêtes, cérémonies ... , p. 11

LAPIERRE, Sources guérisseuses en Bourgogne, p. 62 : "par l'intermédiaire d'une source vénérée déjà aux tems gallo-romains

DENIZOT, Hagiographie du diocèse de Dijon, t. 2, p. 9

UTINET, Digonnais, p. 9

(références complètes au fichier)

G. DUMAY : 6 fiches annexées

chapelle, fontaine et croix

DUMAY (Gabriel)

53

Notice historique sur l'église Saint-Vallier de Talmay  
(Côte-d'Or)

Dijon, Impr. F. Boileau<sup>Du Chaumot</sup>, 1867.  
In-8°, 14 p.

[B.N. 8° Lk<sup>F</sup> 38653]

Voir verso

paroisse d'origné et développée à dévotion en prie.  
nages d': fut objet tombeau du S. Gallien, archid. de Langres  
martyrisé selon tradit. au début S<sup>e</sup> s. sur le territoire de  
cette commune

DUMAY (Gabriel)

Croix Q. V.

54

Notice sur les croix érigées dans la paroisse de  
Talmay (Côte-d'Or)

Dijon, impr. de Jacquot et Floret, 1908.  
In 8°, 8 p.

[B.N. Lk7. 38654]

DUMAY (Gabriel)

Notice historique sur la chapelle et la fontaine  
du Frêne à Talmay (Côte-d'Or).

Dijon, 1900.  
 In 8°.

N'est pas B.N.

[Dijon, Br III-1852]

DUMAY (Gabriel)

Notice historique sur le salut et la bénédiction qui  
se célèbrent dans l'église paroissiale de Talmay le  
jeudi de chaque année.

Dijon. Impr. Peutet - Pomme. 1867.  
 In 8°, 11 pp.

(Côte-d'Or)

[B.N. 8° LK<sup>7</sup>. 13370]

[Dijon Br. III-926, et 1851, et II-5415]

DUMAY (Gabriel)

La chapelle, la fontaine et le pèlerinage de Notre-Dame du Frêne à Talmay.

S. L., 1911.

In 8°.

? N'est pas BN

[Dijon, Br. III - 2139]

DUMAY (Gabriel)

(Côte-d'Or)

Talmay du 1789 à 1861. — Simple et intéressante histoire d'une paroisse rurale pendant douze ans...)

impr. de Jobard

Dijon, 1906. 24 p.

[B.N. 8° LK<sup>7</sup>. 35942]

[Dijon, Br. III. 1760]

Réponse envoyée par  
le P. Ganee  
Curé de Talmay 21

Pèlerinage Notre-Dame du Trône à Salmy

57

Ce pèlerinage n'existe plus actuellement. Ce qui n'empêche pas que chaque semaine durant les vacances de juillet, ou en septembre la messe est célébrée dans la chapelle, devant que faire se peut.

Après la messe il y a toujours vénération de la statuette au chant du Magnificat.

Son origine se perd dans le temps. La vénération de la Vierge semble avoir été substituée ~~à~~ un culte païen d'un arbre et de la source qui se trouve en bas de la chapelle actuelle. Une statue de la vierge aurait été placée dans un tronc d'arbre.

La chapelle primitive remonte à 1707. La chapelle actuelle fut bénie en 1750 avec un grand concours de personnes venues des paroisses environnantes.

Des pèlerinages se font à certaines époques, tel celui du lundi de la Pentecôte en 1911, durant lequel cent personnes y participèrent (extrait du Bien Public et du Journal Religieux du 29 mai 1911).

Actuellement très peu de personnes viennent en pèlerinage, il y en a qui y viennent le dimanche, alors toutes les portes closes, mais ils vont faire à la source. Plus les moyens de se transporter sont facilités, moins il y a de pèlerins - comme quoi le vrai pèlerin est celui qui va à pied. quand j'étais à Marçay, un pèlerin venait de Châtillon / Seine à pied jusqu'à tomber de St Verles (25 km) le jour de la fête.

Pour N.D. du Trône il y eut des pèlerinages occasionnels : en 1832 pour remercier la Vierge de la protection contre le choléra (Un tableau reproduit ce pèlerinage ce tableau est placé dans l'église paroissiale).

Une autre fois en 1893 pour faire cesser la sécheresse. Le pèlerinage, conduit par

L'abbé Gayor, a encore des terrains stérants

Il y a encore beaucoup d'autres pèlerinages de la Vierge en Côte d'or  
le "Congrès Marial Diocésain" en signale 14 en 1919, et 6 qui sont supprimés.

Il en existe encore d'autres comme celui du Val de Saine.

On pourrait citer des pèlerinages de saints, tels : St Vorles à Morzancay,  
(qui restent très embryonnaires), St Valentine à Griselles.

Pour la Vierge rien que dans notre région de la Virginienne et de la Béze  
il y a : N.D. du Mont Andoux, N.D. du Bon Secours (Arcenay), N.D. du Trône,  
N.D. de Champaflon, à L'Isle-Verte, N.D. de la Motte à Tortaine François.

—